

Compte rendu d'activités ARSIP 2024 (Hors explorations)

L'année 2024 à la Pierre et à l'ARSIP a été intense avec de nombreuses activités, la réalisation de projets et le lancement de nouveaux. Toute la gestion de l'association et le portage des projets sont faits bénévolement.

Vie de l'association - Vie fédérale

Activités dans le cadre de l'association

- 3 réunions du Conseil d'Administration en présentiel et visio pour certains participants + 1 réunion en présentiel seul.
- 16 réunions spécifiques projets : Livre photos (4), Cabane Queffélec (2), passage Flamme Olympique à Arette (6), Projet valorisation du col de la PSM (4)
- Assemblée générale le 4 août 2023 à la Maison de la Pierre (station de ski PSM). 41 participants + 47 procurations.
- Rassemblement des explorateurs PSM le même jour. 50 participants environ, français, espagnols et belges.
- Participation à des manifestations spéléo : AG FFS, Journées Aliénor, Spélimages (5 bénévoles ARSIP dans l'organisation).
- Fin 2024, l'association compte 181 membres dont 9 fédérés FFS via l'Arsip (+ 1 membre d'honneur de la FFS). La plupart des autres sont fédérés dans d'autres clubs FFS ou dans des fédérations étrangères. Il y a aussi quelques membres non pratiquants. Le faible nombre de fédérés via le club devra être amélioré dans les années qui viennent.

Activités dans le cadre du CDSC 64

- Participation de 4 membres de l'ARSIP à l'AG 2024 du CDSC 64 dont 2 représentants.
- Participation à 2 CA du CDSC 64 (invités).
- 2 GE à l'AG du CSR-NA
- Participation au comptage des chauve-souris dans le gouffre de Bexanka pour le compte du CEN (prestation CDSC 64). Utilisation d'une méthode photographique à faible impact sur l'hivernage. Le comptage sur photo montre encore une nette augmentation du nombre de chauves-souris. Rédaction d'un rapport de comptage qui a été transmis au CDSC 64.

Site internet

Mises à jour et améliorations de détail du site internet Arsip : https://www.arsip.fr/. Une refonte importante a été étudiée en 2024. Elle devrait être effective fin 2025.

Animations

<u>19 & 20 mai</u>: participation aux animations lors du passage de la flamme olympique à Arette sous la forme d'une tyrolienne entre le clocher de l'église et l'avenue Marcel Loubens. 9 bénévoles ARSIP impliqués sous la direction technique de Dominique Dorez (CDSC 64). 103 passages sur la tyrolienne. Très bonne opération de

communication et de démonstration du savoir-faire des spéléos. Un rapport de l'opération a été transmis au CDSC 64 et au CSR-NA.

<u>8 décembre</u> : participation à l'encadrement de la tyrolienne du GSVO dans le cadre du Téléthon.

Aides aux explorations

L'AG ARSIP 2023 avait décidé de consacrer une partie de son solde de fonctionnement à l'aide aux explorations. Cette opération a commencé en 2024. Deux équipes ont reçu un financement pour du matériel de bivouac et des équipements fixes de progression. D'autre part, l'ARSIP a acquis 4 Disto X310 mis à jour en DistoX2. Ce matériel topographique sera mis à la disposition d'équipes travaillant sur le massif. Le coût des aides 2024 à l'exploration atteint 3 000 €.

Scientifique et connaissance du karst

- Double traçage des rivières du gouffre Romy (système hydro d'Issaux). Traçage réalisé par le collectif du Romy avec l'aide de l'ARSIP pour l'organisation. Détails dans le CR à destination de la C/o scientifique du CDSC.
- Lancement de deux opérations de reprise topographiques de grandes cavités qui avaient été topographiées dans les années 70 mais pour lesquelles on ne disposait pas de la totalité des données numériques : grandes salles PSM et gouffre Lonné-Peyret. 4 km ont été levés. Cette opération devrait prendre de l'ampleur en 2025.
- Karsteau : gros travail de définition et découpage des zones sur la partie Issaux et Lées-Athas du karst de la PSM. Travail en collaboration avec le GS Oloron. Fin 2024, toutes les zones du karst sont tracées. Elles couvrent une superficie de 241 km².
- En marge de Karsteau, une mise à jour des données spéléométriques de la PSM a été effectuée fin 2024. Le massif compte 34 cavités de plus d'un kilomètre de développement. Ces cavités ont un cumulé de 392 km sur les 497 du massif. L'inventaire des puits de 100 m ou plus atteint les 92 dont 11 de plus de 200 m. Les données spéléométriques de la PSM peuvent être consultées sur le site ARSIP: https://www.arsip.fr/speleometries

Mise en sécurité de la progression dans le gouffre Lonné-Peyret (voir rapport détaillé)

Action engagée en 2022 pour la recherche de financements et le début de l'acquisition de matériel. L'opération était prévue pour 2023 mais, aux dates prévues, les conditions météo on fait reporter les tentatives à deux reprises.

Finalement l'opération a eu lieu en deux temps en 2024. En juin et juillet, les puits du GL102 sont équipés et des compléments de brochage effectués. La partie rivière entre la base des puits (-340) et l'Embarcadère (-480) est équipée en fixe et les anciens équipements évacués. En décembre, fin des équipements fixes jusqu'à la salle Stix (-717).

Opération financée par l'ARSIP (fonds propres), l'ANS, le FAAL, le CDSC 64 et le conseil départemental 64. Le coût total de l'opération est de 3635 € dont 1125 à la charge de l'ARSIP (hors bénévolat et abandon de frais).

Participants: ARSIP, GSVO, Leize Mendi, SSPPO, cadres et stagiaires CREPS Vallon.

Direction technique: Dominique Dorez (CDSC 64).

Note importante : comme pour la traversée du gouffre de la PSM seule la partie rivière est équipée en fixe (ressauts et mains courantes). Les puits d'accès sont brochés, mais chaque équipe qui visite le gouffre doit y mettre en place ses propres cordes.

Cette opération fera l'objet d'une publication dans Spelunca.

Coordination des activités spéléo sur le massif de la PSM

La fréquentation spéléo du massif de la PSM a connu une forte augmentation en 2024, notamment en spéléo sportive comme le montre le planning où les équipes sont tenues de s'inscrire (à la demande des communes d'Arette et Sainte-Engrâce). Le travail de coordination représente une charge bénévole importante pour l'association.

- Gestion du planning des activités de spéléo sportive : 642 spéléos gérés par la coordination ARSIP.
 71 dossiers traités dont 4 par le CDSC 64. Nombreuses équipes étrangères en plus des français : anglais, espagnols, hongrois, polonais, italiens. Cela représente 2920 journées spéléo sur la partie française du massif de la Pierre.
- Gestion du planning des activités d'exploration France et Espagne. Le problème administratif que nous avions rencontré en 2023 pour les autorisations dans la Reserva de Larra (Navarra) est résolu.
 Cela nous a permis de renforcer la collaboration avec la Federación Navarra de Espeleología elle aussi impactée par ce problème. Malheureusement, un problème d'ordre administratif également est apparu pour la petite partie aragonaise du karst. Il devrait se résoudre en 2025.
- Le niveau des activités d'exploration est resté soutenu. 205 spéléos recensés en 2024. Le nombre de journées, environ 2400, est stable depuis plusieurs années. Le rajeunissement des équipes d'explo se confirme.

Publications

- Edition de deux ARSIP INFO, les n° 101 et 102. 52 et 62 pages. Diffusés à 220 exemplaires. Le n° 103 doit paraître en février 2025.
- Le projet « Grand Livre de la Pierre » est entré dans sa phase finale. Le livre devrait être disponible à l'été 2025. Ce sera un livre essentiellement visuel. Environ 200 pages, format 24 x 28 cm.
- Spelunca (1^{er} trimestre 2025): 2 pages à propos de la mise en sécurité du gouffre Lonné Peyret.
- Spelunca Mémoire spécial ANEK: Les trois communications faites par des membres de l'ARSIP aux Assises nationales de l'Environnement Karstique en décembre 2023 ont été réécrites et enrichies. Parution prévue en 2025.

Reconstruction de la cabane de Corentin Queffélec

La cabane Queffélec est un lieu mythique pour les spéléos de la Pierre car c'est là que s'est passé la gestation de l'ARSIP et de là que sont partis la majorité des projets des années 70 – 80. Le projet de reconstruction avait été acté en 2023 en concertation avec la commune d'Aramits, propriétaire des lieux. L'année 2024 aura été mouvementée mais aussi intéressante pour le projet :

- La reconstruction de la cabane et son devenir ont été intégrés au projet POCTEFA Franco Espagnol
 de valorisation du col de la PSM et de ses environs, projet dans lequel figurent aussi des
 investissements pour l'exploitation touristique de la Verna. Plusieurs réunions ont eu lieu en 2024 et
 l'ARSIP fait partie du groupe projet.
- Ce qui n'était pas prévu, c'était les tempêtes de l'automne 2024. La première tempête, celle du 9 octobre a détruit la moitié sud de la cabane et celle du 25 novembre a mis à terre ce qui en restait.
- Nous avons été obligés d'intervenir pour des raisons de sécurité afin d'évacuer les matériaux dispersés par le vent. En effet, ils auraient pu causer des accidents sur la route proche. 12 bénévoles se sont mobilisées pendant une journée pour évacuer (et trier) un camion de matériaux divers.

Distinction

Après avoir été nommé chevalier de l'Ordre du Mérite pour ses actions au sein du Spéléo Secours Français Ruben Gomez, un de nos fédérés, fait partie de la promotion 2024 de la Médaille d'Or de la Jeunesse et des Sports.